

Trascendencia y Desafíos de las Estrategias de Protección y Seguridad Soberana y Ciudadana Implementadas por el Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional en el periodo 2018-2021.

Autores: Key Ramírez Figueroa.

Yerifer José Solano Espinoza.

I. Resumen

En la actualidad, las estrategias de seguridad soberanas y ciudadanas se han convertido en una lucha gubernamental continua, en búsqueda del bienestar social de los nicaragüenses, las cuales han logrado contribuir al desarrollo sostenible de los últimos años, a pesar de acontecimientos desestabilizadores de grupos opositores, que han accionado bajo el apoyo y financiamiento injerencista de la política exterior estadounidense. Así mismo Nicaragua es uno de los países que ha respaldado significativamente la construcción de una Centroamérica más segura y unida, para enfrentar los activos índices delincuenciales nacionales e internacionales, mediante la estrategia nacional del muro de contención. Por otro lado, el Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional sigue implementando distintas políticas públicas que hacen frente a las necesidades cotidianas de sus ciudadanos, dinamizando el quehacer económico nacional, y construyendo un marco legal eficiente y competitivo que responda a los acontecimientos políticos, que atenten contra la soberanía, la auto determinación y la dignidad de Nicaragua.

Summary

At present, sovereign and citizen security strategies have become a continuous government struggle, in search of the social welfare of Nicaraguans, which have managed to contribute to sustainable development in recent years, despite destabilizing events by opposition groups., which have acted with the support and interventionist financing of US foreign policy. Likewise, Nicaragua is one of the countries that has significantly supported the construction of a more secure and united Central America, to face the active national and international crime rates, through the national strategy of the retaining wall. On the other hand, the Government of Reconciliation and National Unity continues to implement different

public policies that meet the daily needs of its citizens, boosting the national economic activity, and building an efficient and competitive legal framework that responds to political events that threaten against the sovereignty, self-determination and dignity of Nicaragua.

II. Palabras Clave

Seguridad soberana y ciudadana, Ciberseguridad, Cultura de paz, Acción social, Interés Nacional y Gobernabilidad.

Keywords

Sovereign and citizen security, Cybersecurity, Culture of peace, Social action, National Interest and Governance.

III. Introducción

En el presente artículo científico, se aborda un tema de gran trascendencia para la región Centroamericana, específicamente para la República de Nicaragua; a través de ello, se identifican y extraen los elementos que puntualizan estrategias de seguridad soberanas y ciudadanas desde su origen, lineamientos, objetivos, formas de aplicación, efectos y nuevos retos. Las cuales han sido implementadas por el Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional (GRUN), durante el periodo de 2018-2021.

El desarrollo de la presente investigación, explica a través de un análisis holístico y prospectivo, cómo a partir del intento de golpe de Estado al actual gobierno en 2018, acciones desestabilizadoras de grupos opositores generaron cuantiosas afectaciones sociales, políticas y económicas a Nicaragua y a algunos países de la región Centroamericana, en donde el GRUN implementó políticas públicas en búsqueda de fortalecer la seguridad y bienestar de las familias nicaragüenses.

Otro aspecto a tomar en cuenta en este estudio, es que se destacan las diferentes estrategias utilizadas por Nicaragua, a través de sus políticas públicas, para la defensa de su soberanía, dignidad y autodeterminación, ante los numerosos ataques injerencistas para la desestabilización de este país. A su vez, la investigación expone y analiza el papel y funciones que han desempeñado los ministerios gubernamentales e instituciones como la Policía Nacional y Ejército de Nicaragua, los cuales buscan fortalecer y responder eficazmente a los

nuevos retos que representa la seguridad ciudadana y soberana en esta nación y región Centroamericana.

El estudio presentado es de carácter descriptivo y explicativo, con un enfoque cualitativo, lo cual permite que el tema sea desarrollado desde una diversidad de visiones teóricas y prácticas, abarcando una cantidad suficiente de reflexiones de diferentes autores, por lo tanto, la información tiene una mayor fundamentación y respaldo.

Para la recopilación de la información, se utilizaron distintas técnicas e instrumentos que permitieron concretar los objetivos planteados en la investigación, estos mecanismos fueron; entrevistas semiestructuradas, indagaciones de libros en línea y en físico, consultas audiovisuales, lectura de artículos de revistas y periódicos en línea, todos estos medios de averiguación, son de gran importancia a la hora de realizar un análisis oportuno del tema abordado.

Es importante destacar que las entrevistas semiestructuradas posibilitaron abordar el tema con mayor amplitud, lo cual permitió que los entrevistados se refirieran a la temática desde diversas perspectivas, teniendo un gran aporte para el análisis final de la información. Las personas abordadas poseen amplios conocimientos sobre el presente estudio desde varios enfoques; históricos, políticos, geopolíticos y judicial de Nicaragua y Centroamérica, los consultados son académicos, diplomáticos, políticos, judiciales, policías y militares acreditados en Nicaragua.

IV. Metodología

La presente metodología enmarca el proceso y la organización de la investigación, con el fin de alcanzar satisfactoriamente los objetivos establecidos y dar pautas en cuanto a las variables, de este modo, el conjunto de procedimientos utilizados para el análisis de estrategias de seguridad soberanas y ciudadanas permitirá establecer acciones investigativas para la recolección de datos, contribuyendo a la interpretación de la información.

Enfoque

La metodología cualitativa al ser interdisciplinaria, da paso a una mayor amplitud de la información, lo cual conlleva a una variedad de perspectivas y visiones que facilitan la comprensión de la información recopilada. A través de los métodos que se utilizan, se logra ver y analizar desde una mayor cercanía la trascendencia y los desafíos de las estrategias de

seguridad soberana y ciudadana aplicadas por el GRUN del 2018-2021, Además, por medio de este enfoque de la investigación, se hace una descripción exhaustiva y densa de la problemática en estudio, ya que la seguridad es considerada como elemento primordial para la construcción de una paz duradera.

Paradigma

El paradigma constructivista sirve para analizar datos desde el contexto para entender el sujeto, lo que permite la comprensión del origen de proyectos de políticas públicas en materia de seguridad y los resultados que alcanzan en la sociedad nicaragüense, también este es establecido desde el enfoque cualitativo, que permite buena interpretación en las preguntas expuestas en la investigación.

Tipo de Investigación

El tipo de investigación que se empleó en el presente estudio “Transcendencia y Desafíos de las Estrategias de Protección y Seguridad Soberana y Ciudadana Implementadas por el Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional en el periodo 2018-2021” son:

- **Descriptiva:** Los estudios descriptivos sirven para analizar cómo es y se manifiesta un fenómeno y sus componentes. Este tipo de investigación sirve para lograr interpretar los elementos relacionados con el fortalecimiento y resultados que ofrece la seguridad de una nación (Sampieri, 1997, pág. 77).
- **Explicativa:** Los estudios explicativos buscan encontrar las razones o causas que provocan ciertos fenómenos. Por ende, en la investigación se quiere buscar una explicación científica sobre el origen y desarrollo de las estrategias de seguridad implementadas por el GRUN del 2018-2021 (Sampieri, 1997, pág. 77).

Métodos

Los métodos utilizados permitirán orientar la agudeza de la mente para descubrir y explicar el tema de la seguridad en Nicaragua y sus resultados.

- **Método inductivo:** Se vale del uso del razonamiento para generar conclusiones acertadas sobre un evento, partiendo de hechos aceptados como válidos, para llegar a conclusiones, cuya aplicación sea de carácter general, iniciándose con un estudio

individual de los hechos. Como resultado de su ejecución, se formulan conclusiones universales que se postulan como leyes, principios o fundamentos de una teoría.

- **Método Analítico:** Es un proceso de carácter cognoscitivo, que usualmente reflexiona en forma minuciosa, un objeto de estudio, considerando en forma separada cada una de las partes del todo para estudiarlas en forma individual.

Técnicas de investigación

Las técnicas de investigación a desarrollarse para la obtención de información, datos y resultados servirán en la realización de búsquedas de perspectivas teóricas y prácticas sobre la seguridad en Nicaragua.

- **Observación directa- no participativa:** La observación se fundamenta en la búsqueda del realismo y la interpretación del medio (Hernández et al., 2000).

Las observaciones son una parte esencial en la investigación, puesto que permiten establecer un contacto ya sea directo o indirecto con el fenómeno en estudio. Los datos alcanzados pueden ser plasmados en cuadernos de campo, diarios, cuadros de trabajo, gráficos y mapas, esto porque no todo lo que se observa tiene relevancia e impacto en la investigación.

- **Revisión documental**

La revisión documental permite identificar las investigaciones elaboradas con anterioridad, las autorías y sus discusiones; delinear el objeto de estudio; construir premisas de partida; consolidar autores para elaborar una base teórica; hacer relaciones entre trabajos; rastrear preguntas y objetivos de investigación; observar las estéticas de los procedimientos (metodologías de abordaje); establecer semejanzas y diferencias entre los trabajos y las ideas del investigador; categorizar experiencias; distinguir los elementos más abordados con sus esquemas observacionales; y precisar ámbitos no explorados (López, 2015).

Instrumentos de investigación

Los instrumentos que se utilizaron para conocer y analizar la trascendencia y los desafíos de las estrategias de seguridad soberana y ciudadana en Nicaragua implementadas por el GRUN del 2018-2021 son:

- **Entrevista:** Según Sampieri (2006) las entrevistas implican que una persona calificada aplica el cuestionario a los sujetos participantes, el primero hace las preguntas a cada sujeto y anota las respuestas.

En las entrevistas, se puede hacer uso de una tabla de frecuencia absoluta que represente la distribución de los datos compilados por categoría, que indiquen un valor proporcional a la información, es decir que agrupen las respuestas con base en los indicadores establecidos; tomando en cuenta la codificación de datos y vertido de los mismos. De igual modo se podrá procesar a través de gráficas de barra o histograma y la tabulación de matrices.

Las entrevistas fueron semiestructuradas ya que estas ofrecen un nivel de flexibilidad aceptable en las preguntas y respuestas obtenidas, estas buscan mantener la suficiente uniformidad para alcanzar interpretaciones acordes con los propósitos del estudio. Este tipo de entrevista es la que ha despertado mayor interés, ya que "se asocia con la expectativa de que es más probable que los sujetos entrevistados expresen sus puntos de vista, de manera relativamente abierta, que en una entrevista estandarizada o un cuestionario" (Díaz & Bravo, 2013).

- **Triangulación de datos**

Según Díaz (2002) indica que la triangulación de datos se utiliza en diversas fuentes de información sobre los antecedentes que se manejan en la investigación. Entonces, en este proceso se le utiliza para delimitar las herramientas recolectadas y de esta manera, poder hacer un análisis claro y pertinente de acuerdo al instrumento utilizado.

Procesamiento de datos

Para el procesamiento de datos cualitativos obtenidos de la aplicación de entrevista, la observación directa-no participativa, como técnicas de recopilación de información, se utilizó el análisis del discurso como método de procesamiento de los datos obtenidos. Una vez que las entrevistas hayan sido transcritas, se procederá a establecer los aspectos más importantes que se destacan en función de los objetivos de la investigación.

V. Resultados

Antecedentes de la lucha histórica para la defensa de la soberanía, autodeterminación y dignidad de Nicaragua

Nicaragua a lo largo de la historia ha experimentado distintas formas violentas de intervenciones e injerencias extranjeras, que han ocasionado enormes daños en el desarrollo social, político y económico de este país.

En esta nación antes de abril del 2018 reinaba la paz, seguridad, tranquilidad y estabilidad social, el país se encontraba desarrollando un modelo constitucional de alianza, diálogo y consenso con todos los sectores nacionales, lo que permitía la permanencia de una buena gobernanza para el progreso económico, social y cultural, específicamente en el ámbito económico, ya que estaba creciendo cerca del 5% anual, lo que generaba la mantención de significativos programas sociales que crean enorme bienestar en las familias nicaragüenses (Bautista, 2022).

Históricamente Nicaragua ha sido agredida continuamente cuando es gobernada por ideas soberanas, en 2018 no fue la excepción, ya que todas las acciones desestabilizadoras fueron patrocinadas y planeadas desde el exterior por Estados Unidos y otros países, con agentes claves que operaban de manera interna. Incluso, desde antes del triunfo de la revolución liberal que llevaría al poder a José Santos Zelaya, los Estados Unidos han intervenido en los asuntos internos de los nicaragüenses, esto para generar control y obediencia con el fin de cumplir con sus intereses imperialistas (Espinoza, 2018).

Estrategias y Resultados de las Políticas Públicas Implementadas por el GRUN, para el Fortalecimiento de la Seguridad Soberana y Ciudadana.

A partir del año 2007 el GRUN tenía enormes retos para el desarrollo sostenible y la diversificación de la economía en Nicaragua, que son elementos imprescindibles de incorporar para los protagonistas centrales en el avance de una sociedad, entonces en jóvenes, mujeres, niños y niñas y adultos mayores, se restituyen derechos constitucionales a la vida, salud, familia, vivienda, educación, trabajo, paz, seguridad, soberanía, entre otros, y se sigue promocionando continuamente la pequeña y mediana producción agrícola, transportista, servicios e industrial. Así mismo se brinda el reconocimiento real de los derechos de los pueblos indígenas y afrodescendientes ubicados en el territorio nacional.

Planes específicos gubernamentales para el crecimiento de la agricultura y la ganadería, para cumplir con la soberanía alimentaria y tener una diversificación económica para que el país no perezca ante acontecimientos naturales y sociales. Para lograrlo se requería una nueva gestión del desarrollo cambiando nuevos modelos productivos energéticos y de seguridad ciudadana para una mejor educación y salud pública, que sirvieran de pilar fundamental para diversificar el dinamismo económico y fortalecer los proyectos gubernamentales nacionales (PNCL-DH, 2021).

Estrategias Económicas posteriores al intento de golpe de Estado al Gobierno de Nicaragua en 2018.

La economía de Nicaragua en el periodo del 2018 experimentó una cadena de sucesos sociopolíticos que afectaron a diversos sectores de la sociedad, perturbando la tendencia de crecimiento económico que se venía desarrollando desde 2010, lo que manifestó en afectaciones a la actividad económica estimadas en 1,453.3 millones de dólares, reducción de la ocupación hasta el tercer trimestre en 154,512 trabajadores y 139,918 adicionales que salieron de la fuerza laboral.

Las afectaciones de daños a la infraestructura son cuantificadas por 204.6 millones de dólares, aun con esto, el afianzamiento macroeconómico obtenido en los últimos años permitió afrontar dichos acontecimientos desde una perspectiva de relativa fortaleza económica y financiera; mayor diversificación en el sector real, conforme al nivel de reservas internacionales, finanzas públicas diferenciadas por bajos déficit fiscales, ratios de deuda pública sostenible, y un sistema financiero sano, líquido y capitalizado.

Según Guerra (2022) las autoridades económicas acogieron una serie de medidas coordinadas para resguardar la estabilidad económica. Así, el Banco Central de Nicaragua (BCN) complementó el esquema de conducción de la política monetaria con la introducción de las operaciones monetarias diarias de absorción e inyección de liquidez, flexibilizó la política de encaje legal y simplificó su línea de asistencia financiera, entre otras medidas.

La Ciberseguridad elemento transcendental para el Fortalecimiento de la Seguridad Informática en Nicaragua

En un mundo actualizado la ciberseguridad desempeña un papel preponderante en las constantes relaciones o comunicaciones digitales entre los Estados, gobiernos y personas particulares de distintas partes del mundo. Dentro del ciberespacio se realizan distintas violaciones a derechos civiles, en donde el acoso, fraude, estafa y publicación de noticias falsas son uno de los principales delitos informáticos, representando una amenaza constante para los usuarios de estas herramientas tecnológicas.

En Nicaragua en el año 2020 fue aprobada una normativa especial que castiga los ciberdelitos, debido a que esta nación se enfrentaba a distintos actos delincuenciales de carácter informáticos que ponían en peligro la seguridad de su pueblo. Ante los altos índices delictivos existentes en ese contexto las autoridades pertinentes buscaron una solución estatal y gubernamental que protegiera los derechos de los y las nicaragüenses y a la vez sancionará a todo aquel sujeto que atentará en contra de la seguridad en este país.

VI. Discusión

Ante los constantes ataques desestabilizadores del 2018 los ministerios e instituciones que velan por la seguridad soberana y ciudadana de Nicaragua realizaron estrategias de control social, para apaciguar dichos acontecimientos, con el fin de que estos no generaran los innumerables daños que ocasionaron en el desarrollo humano sostenible que había conquistado este país en la última decana.

La primera labor estratégica del GRUN es reaccionar eficientemente a los hechos, inmediatamente después de percatarse sobre la connotación compleja difusa o diversa y manipulada de las acciones de abril de 2018, ante esto el gobierno actuó de manera pacífica y constitucional, decidiendo concentrar las fuerzas policiales en las estaciones de policía, así mismo envió al Ejército a proteger elementos estratégicos para la funcionalidad estatal y analiza los acontecimientos de manera prudente con el objetivo de bajar los ánimos de las revueltas.

En el análisis de las estrategias de seguridad soberanas y ciudadanas se destaca que la decisión de la PN es prudente, cumpliendo a cabalidad con el procedimiento técnico policial, el cual indica que, frente a graves alteraciones al orden público, los comandos especiales

requieren analizar, observar y valorar el uso de la fuerza de manera proporcional, congruente y oportuna, buscando siempre el menor de los daños posibles.

El Estado de Nicaragua recurrió a la obligación ineludible de restablecer el orden público después de estar analizando los acontecimientos y recurrió a tres mecanismos legítimos; primero a la Policía Nacional, segundo a las fuerzas auxiliares de esta institución y tercero la organización y movilización social para la paz.

De tal forma que tanto la Policía y demás instituciones gubernamentales que trabajan en materia de seguridad soberana y ciudadana, no actuaron de manera improvisada o acelerada, al contrario ejecutaron acciones preventivas para que los daños humanos y materiales que se ocasionaron en ese contexto conflictivo fueran mínimas, por lo cual es significativo mencionar que las estrategias implementadas del 2018 -2021 por el gobierno de Nicaragua tienen un alto nivel de precisión y eficacia, donde el bienestar ciudadano siempre es protegido.

Una vez que el orden público se restablece, se identifican una serie de responsabilidades penales de manera directa y estas inician procesos legales, creándose espacios de análisis como la Comisión de la Verdad, Justicia y Paz, en donde con la ayuda de mecanismos judiciales, personas fueron detenidas, investigadas y encontradas culpables por delitos cometidos y se las sancionaron según las leyes nicaragüenses.

Posteriormente las autoridades gubernamentales mostrando su compromiso conciliador concediendo una amnistía general, en donde quedaron amnistiados las personas que se involucraron en los acontecimientos delictivos del 2018. Aunque los beneficiados por esta medida judicial debían comprometerse a no repetir su actuar delincuenciales y retomar el rumbo del desarrollo económico, social y político de Nicaragua.

VII. Conclusión

La República de Nicaragua está ubicada geoestratégicamente en el istmo centroamericano y cuenta con abundantes reservas de recursos naturales y culturales, también se caracteriza por ser una nación reconocida a nivel regional e internacional por su destacado papel en materia de seguridad, así mismo, por ser un referente en los índices de reducción de la pobreza, esto a pesar de diferentes acontecimientos sociales, políticos y económicos que ha sufrido en los últimos años.

Desde hace 15 años, tras el triunfo electoral del FSLN por medio de la Alianza Unida Nicaragua Triunfa, el país ha experimentado un proceso de transformación encabezado por el GRUN, el cual ha implementado un sistema político que involucra directamente a la familia y la comunidad. Durante el transcurso, se han ejecutado una serie de políticas públicas que han permitido el bienestar social y cambio de vida en las familias nicaragüenses por medio de proyectos comunitarios, locales y nacionales, que han sido diseñados de manera estratégica para fortalecer los sistemas de salud, educación, seguridad, comercio, producción e infraestructuras.

Mediante las estrategias ciudadanas implementadas, se ha avanzado en la modernización y mejoras del transporte marítimo y se ha ampliado la cobertura energética, los sistemas de agua potable y saneamiento, el acceso a las telecomunicaciones, viviendas dignas, la extensión de títulos de propiedad, la seguridad social y la atención a personas con discapacidad. Por otro lado, se ha garantizado soberanamente los derechos legales de los ciudadanos por medio estrategias judiciales, como la creación y promoción de normativas jurídicas que permiten mantener la seguridad, paz y desarrollo nacional, a la vez, estas acciones contribuyen a la estabilidad regional.

Otra de las estrategias que ha llevado a cabo el GRUN, es la promoción del deporte en la niñez, adolescencia y juventud, así como la igualdad de géneros, el empoderamiento de mujeres y el acompañamiento a niñas y niños para la restitución de sus derechos. Con base a lo anterior, se puede dar como ejemplo sobre la igualdad de género, el reciente involucramiento femenino en los últimos comicios electorales nacionales y municipales, en los cuales las mujeres tuvieron una participación igualitaria del 50%, y, por ende, a raíz de esta acción ejercen cargos de administración pública.

Por otro lado, en cuanto a las políticas públicas sobre la armonización con la madre naturaleza, se ha fomentado y practicado la protección y preservación del medio ambiente, así mismo, se promueve y ejecutan estrategias ciudadanas y soberanas para la inclusión de las comunidades indígenas y afrodescendientes, quienes habían sido excluidos históricamente por gobiernos anteriores.

Durante el periodo gubernamental (2017-2022), al GRUN le ha correspondido enfrentar e implementar estrategias de seguridad soberanas y ciudadanas, ante distintos acontecimientos sociales, políticos y económicos, entre los cuales destaca el intento de golpe de Estado de 2018, donde grupos de desestabilización promovidos, apoyados y financiados por entes extranjeros y estados injerencistas fomentaron violencia, terrorismo y odio entre los nicaragüenses.

Estos grupos planearon y ejecutaron acciones violentas para derrocar y deslegitimar al gobierno legalmente constituido, estas acciones se desarrollaron porque claramente la actual administración gubernamental no responde a sus objetivos geopolíticos y contrario a ello defiende y promueve la dignidad, soberanía y autodeterminación de su pueblo, mediante estrategias de seguridad soberanas y ciudadanas que son implementadas como políticas públicas, generando trascendental desarrollo sostenible a nivel nacional.

El contexto de 2018, es uno de los escenarios sociopolíticos más recordados en los últimos años en la población de Nicaragua, por los innumerables daños que provocó pérdidas de vidas humanas, heridos y desaceleración economía. Estos acontecimientos tomaron por sorpresa a los ciudadanos y alteró la paz social, tranquilidad y unidad de las familias nicaragüenses, creando secuelas psicológicas y físicas que indudablemente estarán presente durante varios años.

Históricamente, Nicaragua ha sido víctima de los intereses estadounidenses, mediante constantes ataques injerencistas, mediante instrumentos bélicos, debido a su posición geográfica, en la cual se puede realizar uno de los proyectos más ambiciosos que se ha pensado durante muchos años, el cual es la construcción del gran canal interoceánico, esta obra resultaría de gran importancia para el comercio internacional, además, el país ha sido atacado de diferentes maneras por sus valiosos recursos naturales, como el agua, la abundante flora y fauna, también por ser una importante vía terrestre, marítima y aérea.

VIII. Bibliografía

- Abello Colak, A., & Angarita Cañas, P. E. (2013). Nuevo pensamiento sobre la seguridad en América Latina, hacia la seguridad como valor democrático. *Medellin, Colombia: CLACSO-Observatorio de Seguridad Humana*. Obtenido de <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20131024032127/NuevoPensamiento.pdf>.
- Abello, A., & Pearce, J. (2008). *De una policía centrada en el Estado a una centrada en la comunidad*. Obtenido de <https://core.ac.uk/download/pdf/136490.pdf>.
- Aguilar, C. M. J., & Villa, C. P. (2011). La gobernanza versus globalización: estudio de caso ISA. *Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad*. Obtenido de http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1909-30632011000100005.
- Albert (2007). *Evaluación y Socialización de Proyecto, interpretación de los datos cualitativos*. Obtenido de http://sedici.unlp.edu.ar/bitstream/handle/10915/49017/Documento_completo.pdf?sequence=1.
- Alfred M. (1890). *Geopolítica*. Obtenido de <https://publicaciones.eafit.edu.co/index.php/revistauniversidadeafit/article/download/1436/1308/>.
- Amigos de Nicaragua, El Comité de Solidaridad. (2018). *¿Qué pasa en Nicaragua? Apuntes para entender la derrota del "golpe suave"*. Kinko's Impresiones. Banco Central de Nicaragua (2018). *Informe Anual 2018*. Obtenido de <https://www.bcn.gob.ni/sites/default/files/documentos/Informe%20Anual%202018.pdf>.
- Arellano (2015). El "Güegüense" o la esencia mestiza de Nicaragua. Obtenido de <http://nicaraguavolcanyfrontera.blogspot.com/2011/09/el-gueguense-sintesis-del-mestizaje.html>.
- Arriagada, Irma y Godoy. (1999). *Seguridad ciudadana y violencia en América Latina: Diagnóstico y políticas en los años noventa*. Obtenido de <https://repositorio.cepal.org/handle/11362/6263>
- Banco Central de Nicaragua (2018). *Informe Anual 2018*. Obtenido de https://www.bcn.gob.ni/sites/default/files/documentos/Informe_Anual_2018.pdf.

- Bautista, J. (2022). *Entrevistado sobre el tema en estudio, desde la visión policial y diplomática.*
- Benavides, M. O., & Gómez-Restrepo, C. (2005). *Métodos en investigación cualitativa, triangulación.* Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/806/80628403009.pdf>.
- Comisión de la Verdad, Justicia y Paz, (2018). *Informe preliminar que resume los principales hallazgos desde el pasado 18 de abril hasta el 4 de julio 2018.* <https://noticias.asamblea.gob.ni/informe-preliminar-comision-de-la-verdad-justicia-y-paz/>.
- Constitución Política de la Republica de Nicaragua [Cn]. (1987). Artículo 92. Asamblea Nacional de Nicaragua.
- Díaz (2002). *Análisis de datos cualitativos.* Obtenido de http://sedici.unlp.edu.ar/bitstream/handle/10915/49017/Documento_completo.pdf?sequence=1.
- Encuesta Continua de Hogares. (2018). *Informe de vivienda encuesta continua de hogares.* Obtenido https://www.ine.es/prensa/ech_2018.pdf.
- Espinoza, M. (2022). *Entrevistado sobre el tema en estudio, desde la visión geopolítico.*
- Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional. (2021). *Plan Nacional de Lucha Contra la Pobreza 2022-2026.* Obtenido de <https://observatorioplanificacion.cepal.org/es/planes/plan-nacional-de-lucha-contra-la-pobreza-y-para-el-desarrollo-humano-2022-2026-de-nicaragua#:~:text=El%20Plan%20Nacional%20de%20Lucha,derechos%20de%20las%20familias%20nicarag%C3%BCenses%2C>.
- Guerra, C. (2022). *Entrevistado sobre el tema en estudio, desde la visión jurídica, diplomática y política.*